

QUI PEUT SE PRÉTENDRE OENOLOGUE EN SUISSE ?



Jean-Pierre Aubert



En Suisse, entre le titre d'oenologue et celui d'oenologue ingénieur diplômé, c'est la bataille contre l'imposture. Cette «chasse aux sorcières» a été lancée tous azimuts par l'Union suisse des oenologues (230 membres).

Présidée par le Valaisan Xavier Bagnoud, à Leytron, l'Union suisse des oenologues (USOE) défend, bec et ongles, le statut d'oenologue qualifié et vitupère les pseudo oenologues qui n'ont pas suivi la filière ad hoc de formation en Suisse – au sein des écoles de Changins/Nyon VD ou de Wädenswil ZH.



Xavier Bagnoud, oenologue ingénieur diplômé, à Leytron, président de l'Union suisse des oenologues (USOE)

RAPPEL

La profession d'oenologue et son titre sont définis dans un décret de l'OIV (voir ci-dessous) et réservés aux professionnels consacrés par un diplôme d'études supérieures ou universitaires.

En Suisse, ce titre est protégé: une ordonnance fédérale réserve cette qualité aux seuls détenteurs d'un titre d'ingénieurs ETS/HES ou d'une formation étrangère jugée équivalente.

LA QUALITÉ D'OENOLOGUE?

L'Organisation internationale de la vigne et du vin (OIV) à Paris l'a précisée dans un décret:

« L'oenologue est la personne qui, en raison de ses connaissances scientifiques et techniques consacrées par le diplôme correspondant de niveau supérieur ou universitaire, est capable:

- de procéder à des recherches technologiques, à la conception du matériel employé en technologie et pour l'équipement des caves, à l'établissement et à la culture du vignoble;
- de prendre la pleine responsabilité de l'élaboration des jus de raisin, des vins et des produits dérivés du raisin et en assurer la conservation;
- de procéder aux analyses (physique, chimique, microbiologique et organoleptique) des produits ci-dessus et en interpréter les résultats (extraits).»

QUI EST L'UNION SUISSE DES OENOLOGUES?

En Suisse, l'Union suisse des oenologues (USOE) est l'organe faîtière qui représente les oenologues ingénieurs ETS en viticulture-oenologie et ingénieurs HES en oenologie depuis 2002, formés dans les écoles d'ingénieurs de Changins (VD) et de Wädenswil (ZH).

Cette union fédère près des 60% des diplômés et se concentre principalement sur la protection du titre d'oenologue et la mise en valeur de la profession.

BUREAU PERMANENT À GENÈVE

En outre, l'USOE collabore avec la Fédération internationale des grands concours internationaux de vins et

spiritueux, organisatrice de confrontations prestigieuses comme VINEA à Sierre, Paris, Vérone, Bruxelles...



Simone de Montmollin, directrice de l'USOE.

Depuis un an, un bureau permanent à Genève (Simone de Montmollin en est la directrice) assure désormais le développement et le suivi des projets.

L'USOE collabore activement avec l'Ecole d'ingénieurs de Changins/Nyon, partenaire de la HES-SO et seul pôle de formation des oenologues depuis 2002. ■

CARTE DE VISITE

Union suisse des oenologues (USOE).
Xavier Bagnoud, président, Leytron.
Simone de Montmollin, directrice.
Bureau: USOE, rte de Bardonnay 263,
1257 La Croix-de-Rozon GE.
Tél. 022 771 01 23.

SITE WEB

Un site Web a été créé:
www.usoe.ch

C'est l'outil de communication permanent entre l'USOE, ses membres et toutes personnes intéressées par la profession d'oenologue et par le vin.